



## **PRESENTAN EL LIBRO “POR LAS VEREDAS DE LA TARAHUMARA”**

En el marco de las actividades inaugurales de la Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia de este año (#FILAH2021), se llevó a cabo este miércoles 29 de septiembre la presentación editorial “Por las veredas de la Tarahumara. Obras reunidas de Augusto Urteaga Castro Pozo” (<https://bit.ly/3D7VXsz>), que es una publicación coordinada por los investigadores Horacio Almanza Alcalde, Pablo Ortíz Gurrola y Emilio Urteaga Urías.

Presentado de manera virtual por Maritza Urteaga Castro Pozo, la antropóloga social destacó el empeño que su hermano Augusto plasmó en sus escritos e investigaciones acerca de las comunidades de la Sierra Tarahumara, sus aspectos culturales, sociales, históricos y políticos, que hoy gracias al trabajo colaborativo salen a la luz para su consulta.

El antropólogo Augusto Urteaga se desempeñó como profesor e investigador en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH) y en la Escuela de Antropología e Historia del Norte de México (EAHNM), y abordó de forma directa la realidad de los grupos indígenas de esta zona, principalmente de los rarámuris, pero también del pueblo o’dami.

Destacó la calidez de su trato y acercamiento con estos grupos, y aportó una antropología de derechos humanos al participar en peritajes antropológicos, actualizaciones legislativas y colaboraciones con defensores, así como en la escritura de numerosos libros, ponencias y manuscritos inéditos que fueron recopilados para la consolidación de esta publicación.

“Yo veo este libro como un homenaje, como una forma de agradecerle y rendirle tributo por el compromiso que tuvo en poner a la antropología –un tipo específico desarrollado por él– al servicio de los pueblos y comunidades con los que trabajó”, expresó Horacio Almanza durante la presentación, quien agregó que este libro es una muestra de la historia de vida de 20 años dedicados al compromiso y sensibilidad para con los pueblos originarios.

Por su parte, Pablo Ortíz explicó cómo se desarrolló la compilación de todos los textos, su búsqueda, homologación, formatos de citación, rastreo exhaustivo y ordenamiento de la bibliografía referenciada en sus múltiples escritos, así como el arduo trabajo editorial en cuestión de contenido, ortografía, estilo y redacción de sus párrafos.

Asimismo, Emilio Urteaga explicó que –a través de un lenguaje muy amable– este libro reúne materiales sumamente interesantes para la reflexión y la acción en materia de derechos culturales, derechos de la tierra de los pueblos originarios, formas de trabajo práctico, luchas, festividades, entre otros: “Augusto se fue y dejó sus archivos y muchos pendientes; dar salida a ellos es importante pues contextualiza una historia y una sociedad”.

Consulta esta y otras publicaciones en [www.feriadelibro.inah.gob.mx](http://www.feriadelibro.inah.gob.mx)

